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Öffentliche Sitzung des Jugend-, Sport- und 

Kindergartenausschusses (JSKA)  
Die Sitzung findet am Montag, den 28.03.2022 im Saal, Alte Dorfstraße, 21357 Barum statt.  

Beginn der Sitzung:  19:30 Uhr                                                           Ende der Sitzung:   21:00 Uhr  

An der Sitzung nehmen teil: 

 

Ratsmitglied  anwesend Bemerkung  

Steffi Päper-Ledwina Vorsitz X  

Lasse Denker  X  

Carl Hanel  X  

Petra Kolter  X  

Nadine Wöbke  X  

Bernd Brandstädter  Berater X Muss noch vom Rat benannt 
werden. 

Volker Roggendorf Berater  X Ab TOP 7 

Frank Isenberg Bürgermeister X Verwaltungsvertreter 
(Gemeindedirektor) ohne 
Stimmrecht 

Manuel Bartheld Zuhörer   

Sven Behr Zuhörer X  

Hilmar Fehling Zuhörer   

Dr. Markus Grube  Zuhörer   

Sven Lehmann Zuhörer   

Hans Wiesner Zuhörer   

Dr. Joachim Schwerdtfeger Zuhörer   

Anja Bößow Gast X Leitung Kindergarten 

Doreen Daum Gast X Stv. Leitung Kindergarten 

Sandra Freires da Silva 
Günther 

Gast X Mitarbeiterin KiGa 

Mike Witchi Gast X Jugendwart  

Janice Maaß Gast X Jugendwartin 

Henning Arens Protokoll X  
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TOP 1. Eröffnung der Sitzung,  

Die Vorsitzende Steffi Päper-Ledwina begrüßt um 19:35 Uhr die anwesenden JSKA-

Mitglieder sowie die Gäste und Zuhörer.  

 

TOP 2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung sowie der   

             Beschlussfähigkeit 

Die Einladung wurde mit Mail vom 21.03.2022 unter Bekanntgabe der Tagesordnung im 

Einvernehmen mit der Ausschussvorsitzenden versandt.  

Die Vorsitzende stellt die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit fest. 

 

TOP 3. 1. Unterbrechung für die Einwohnerfragestunde  

             (max. 30 Minuten) 

Es gab keine Fragen von Einwohnern. 

 

TOP 4. Feststellung der Tagesordnung 

 

TOP 5. Niederschrift der JSKA-Sitzung vom 16.03.2021 

 

Beschluss: Der JSKA der Gemeinde Barum beschließt die Niederschrift in der vorgelegten 

Form zur Kenntnis zu nehmen. 

Ja-Stimmen:   5 

Nein-Stimmen:  - 

Enthaltungen:  -  

 

 

 

 

Beschluss:  
Der JSKA der Gemeinde Barum beschließt die Tagesordnung in der vorgelegten Fassung. 

Ja-Stimmen:   5  

Nein-Stimmen:  - 

Enthaltungen:  -  
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TOP 6. Benennung einer/eines stellvertretenden  

             Ausschussvorsitzenden 

Es wird vorgeschlagen Herrn Lasse Denker zum stellvertretenden Ausschussvorsitzenden zu 

benennen. 

 

 

TOP 7. Verpflichtung der beratenden Mitglieder gem. § 60 Nieders.  

             Kommunalverfassungsgesetz (NKomVG) und  

             Pflichtenbelehrung gem. § 43 NKomVG   

Der Rat hat folgende Personen als beratende Mitglieder benannt: 

SPD   Volker Roggendorf 

CDU   (Benennung einer Person durch den Rat steht noch aus) 

UWG/Grüne  Bernd Brandstädter  

                                          (Benennung durch den Rat steht noch aus.) 

                                            

Volker Roggendorf wird vom Bürgermeister Frank Isenberg förmlich verpflichtet und über seine 

Pflichten belehrt. 

 

TOP 8. Bericht aus dem Kindergarten „Alle unter einem Dach“ 
 
Anja Bößow berichtet über die Aktivitäten des Kindergartens. Ihr Bericht wird von Doreen Daum und 
Sandra Freires da Silva-Günther ergänzt.  
Der schriftliche Bericht der Kindergartenleitung ist dem Protokoll als Anhang beigefügt. 
 
Frage zum Bericht von Sven Behr zu den Integrationskindern. 
Antwort: 
2 Integrationskinder aus Barum werden im Kindergarten betreut; wir dürfen 4 Integrationskinder 
haben. 
Eine Gruppe besteht eigentlich aus 25 Kindern, Integrationsgruppen bestehen aus 18 Kinder, davon 
bis zu 4 Integrationskinder. 

Beschluss: Der JSKA der Gemeinde Barum beschließt die Benennung von Herrn Lasse 

Denker zum stellvertretenden Ausschussvorsitzenden. 

Ja-Stimmen:   4 

Nein-Stimmen:  - 

Enthaltungen:  1  
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TOP 9. Bericht aus der Jugendarbeit 
             Mike Witschi von der SG Bardowick 
 
Mike Witschi berichtet gemeinsam mit Janice Maaß über die Arbeit im Jugendbereich des letzten 

Jahres. Dabei geht er auf die Einschränkungen durch die Corona Pandemie ein. Onlinekontakte sind 

inzwischen erprobt und laufen.  Dennoch sind Einschränkungen festzustellen. Die Anzahl der Besuche 

im Jugendzentrum ist im Jahr 2021 coronabedingt zurückgegangen.  

Für 2022 ist ein Neustart nötig. Es ist wieder Schwung in die Arbeit zu bringen. Dazu ist geplant sich in 

Schulen zu präsentieren, einen Tag der offenen Tür zu organisieren und weitere Aktivitäten zu 

Ansprache der Jugendlichen durchzuführen. Das Kinderkino soll reaktiviert werden. 

Aktuell nehmen die Besuche im Jugendzentrum wieder zu. Ein Osterprogramm läuft an und von Mai 

bis zu den Sommerferien soll es wieder verlässliche Öffnungszeiten geben. In den Ferien besteht 

dann bekanntermaßen weniger Bedarf. 

 

Für Barum ist es wichtig die Standortfrage zu klären. Durch notwendige Umbauarbeiten im 

Kindergarten, wo zusätzlicher Platz benötigt wird, stehen die aktuellen Jugendräume nicht mehr 

lange zur Verfügung. Eine Nutzung des Gebäudes der Samtgemeinde Bardowick in Barum, Am See 

43, ist eine Option, muss aber noch abschließend geklärt werden.  

Der Jugendtreff ins grundsätzlich für Alle offen. Derzeit erreichen wir ehe die Jüngeren. Es wird 

versucht auch die Älteren an uns, die Jugendzentren, zu binden. In der Coronazeit ist dies besonders 

schwer. Aus dem JSKA wird daher vorgeschlagen Angebote speziell für die Älteren durchzuführen. 

Zur Ansprache der Jugendlichen in der SG Bardowick wurde ein neuer Jugendrat gewählt. Barum ist 

im SG Jugendrat mit 2 Mitglieder, darunter dem Vorsitzenden, gut in diesem Rat vertreten. Der 

Bürgermeister (BM) bietet an, dass der Jugendrat auch in Barum tagen kann. Er empfiehlt eine 

Auftaktveranstaltung. 

 

Der BM wünscht sich einen regelmäßigen Austausch mit der Jugendpflege, z. B. einmal im ¼ Jahr. 

Herr Witschi findet das gut. 
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TOP 10. Umbau Dachgeschoss des Kindergartens zur Schaffung  
               weiterer Betreuungsplätze 

 
Die Vorsitzende Steffi Päper-Ledwina teilt mit, dass dringend Plätze im KiGa benötigt werden; dies sei 

bekannt. Petra Kolter hat viel Arbeit in dieses Thema gesteckt. Die Genehmigung zum Aus- und 

Umbau wird vom Landkreis sehnlichst erwartet. Weitere 15 Kinder könnten dann untergebracht 

werden. 

Durch den Umbau im Dachgeschoss fallen die bisherigen Jugendräume weg. Der Jugendraum und die 

Jugend könnten evtl. in dem Gebäude der Samtgemeinde Bardowick in Barum, Am See 43, ein neues 

Zuhause finden. Kosten für die Herrichtung in Höhe von 5.000,00 € sollen in den Haushalt eingestellt 

werden. Die Jugend kann sicher einige Arbeiten (Malerarbeiten, etc.) selbst erledigen und sich die 

Räume teilweise nach eigenen Vorstellungen gestalten. Einen Zeitplan gibt es noch nicht, aber gern 

zügig bis zum 01.09.2021. In der Übergangszeit muss mit den Jugendlichen viel im Freien gemacht 

werden. 

Im Rahmen der Erörterung wurden Überlegungen angestellt das Gebäude Am See 43 zu kaufen. Das 

Gebäude ist nach unserem Wissensstand jedoch mit Fördermitteln von der SG Bardowick 

zweckgebunden erworben worden.  

 

TOP 11. Planungsvorhaben „Platz der Jugend“ 
 
 

Das Jugendzentrum hat einen Antrag zum Haushalt zur Umsetzung des Vorhabens eingereicht. Die 

beantragten Mittel werden in der gewünschten Höhe mit hoher Wahrscheinlichkeit nicht zur 

Verfügung gestellt. In den Haushalt sollen daher aktuell 8.000,00 € eingestellt werden. Lasse Denker 

hat sich des Themas angenommen und sucht u.a. nach geeigneten Grundstücken in 

Gemeindeeigentum. 

Es existiert bereits eine Planungsgruppe. Sobald diese Ergebnisse vorweisen kann und Einvernehmen 

über das Vorgehen besteht, kann mit der Umsetzung begonnen werden.  

Die Jugendlichen sollen rechtzeitig in die Planung und Umsetzung eingebunden werden. Hierfür ist 

evtl. eine Umfrage vorgesehen. Herr Witschi bietet für die Durchführung einer Umfrage bei den 

Jugendlichen seine Unterstützung an. 
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TOP 12. Haushalt 2022 

Für die Erörterung zum Haushalt 2022 wurden nachfolgende Darstellungen herangezogen: 
 

Personalausgaben: 
Die Personalaufwendungen 2022 wurden mit einem Betrag von 775.000 Euro in den Haushaltsplan 
eingestellt. Im Vergleich zum Vorjahresansatz ergibt sich hier eine Erhöhung um rd. 193.000 Euro. Bei 
den Berechnungen der Personalaufwendungen wurde eine Steigerung von 2% berücksichtigt.  

 
 
Zuschüsse/Zuweisungen im Bereich JSKA 
 

Produkt Konto  Bezeichnung Betrag/€ 

35101 4318000 Landfrauenverein, DRK 300,00 

36201 4318000 Jugendfahrten 2.000,00 

36501 
 

4318000 
 

Zuschuss/Übernahme KiTa-Gebühr, auswärtige 
KiTa 1.000,00 

42101 4318000 Sportverein, Tennisclub, Schützen 7.000,00 

    

  Summe Ergebnishaushalt 10.300,00 

    

Produkt Konto  Bezeichnung Betrag/€ 

61101 0040012 Förderprogramm „Mitgliedsgemeinden“ 1.000,00 

    

  Summe Finanzhaushalt 1.000,00 

    

 
 

Investitionen im Bereich JSKA: 
 
In dem Haushalt 2022 wurden wieder verschiedene Maßnahmen berücksichtigt.  
 

36501 Betriebs- und Geschäftsausstattung (Kindergarten) 2.000,00 € 

36601 Betriebs- und Geschäftsausstattung (Kinderspielplätze) 2.000,00 € 

36602 Betriebs- und Geschäftsausstattung (Jugendclub) 1.500,00 € 

36602 diverse Investitionen Jugend 8.000,00 € 

36501 Betriebs- und Geschäftsausstattung (Kindergarten) 25.000,00 € 

36501 Umbau / Sanierung Kindergarten 40.000,00 € 

42101 
Tiefbaumaßnahmen "Sportplatz, Bewässerung"  
(Haushaltsrest: 8.000 €) 0,00 € 

61101 Förderprogramm "Mitgliedsgemeinden Samtgemeinden 1.000,00 € 

 Summe Investitionen JSKA 79.500,00 € 
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Sven Behr hinterfragt einen fehlenden Kostenansatz für die Gebäudeunterhaltung und eine 

Dachrinnenreparatur. Der BM antwortet und verweist insoweit auf die Zuständigkeit des 

Bauausschusses (BA). Sven Behr möge diese Kosten im BA berücksichtigen. 

Petra Kolter empfiehlt den Kostenansatz Umbau / Sanierung Kindergarten auf 50.000,00 € zu 

erhöhen. 

 

 

TOP 13. Mitteilungen des Bürgermeisters 

Der Bürgermeister hat keine Mitteilungen zu machen. 

 

TOP 14. Anfragen und Anregungen 

Anja Bößow weist auf eine Gefahrenstelle für Kinder in Horburg hin. Eine Hecke oder ein Zaun 

könnten Abhilfe schaffen. Die Gefahrenstelle in Horburg befindet sich direkt am Spielplatz, der an 

einen Graben grenzt. Die Kinder erfreuen sich daran durch den Graben zu gehen, zu springen und die 

angrenzenden Bäume ins Spiel einzubinden. Dies birgt u. U. die Gefahr von Verletzungen.  

 

TOP 15. 2. Unterbrechung für die Einwohnerfragestunde  

               (max. 30 Min.) 

Es gab keine Fragen von Einwohnern. 

 

TOP 16. Beendigung der Sitzung 

Die Vorsitzende beendet die Sitzung um 21.00 Uhr.  

Beschluss:  
Der JSKA der Gemeinde Barum empfiehlt dem Rat den Haushalt 2022 wie oben 

dargestellt zu beschließen.  

Der Kostenansatz für den Umbau / die Sanierung des Kindergartens soll jedoch auf 

50.000,00 € erhöht werden.  

Ja-Stimmen:   5 

Nein-Stimmen:  - 

Enthaltungen:  -  
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Jahresrückblick   Kigajahr 2021 

Bericht der Kindergartenleitung im JSKA  

 

Betreute Kinder:   Gesamt 78 

                   davon:   24 Kinder im Frühdienst 7:30 bis 8 Uhr 

                                  13 Kinder  13 Uhr Betreuung 

                                  14 Kinder   14 Uhr Betreuung 

                                  42 Kinder  16 Uhr Betreuung 

             insgesamt:  64 Kinder nehmen am Mittagessen teil 

Personal:                 18 Kollegen und eine Reinigungskraft 

                                    3 Neueinstellungen von päd. Fachpersonal 

                                    3  Einstellungen ungelernte Kollegen  

                                      (55 Stunden zusätzlich auch auszuführen von nicht päd. Personal, 

                                      aber geeigneten Mitarbeitern ) 

Durch die Änderungen im Kita-Gesetz im Juli 2021 konnte durch den oben genannten 

Personalschlüssel eine Betriebserlaubnis von der Landesschulbehörde für unseren Kiga ab 

Oktober 2021 erteilt werden. 

Betreuung in Corona Zeiten: 

Von Januar bis einschließlich Juni Betreuung der Kinder in festen Gruppen, im 

eingeschränkten Regelbetrieb und dem ausgehebelten Kitagesetz. 

° Der 6 Club wurde im Dorfgemeinschaftshaus untergebracht und durfte den anliegenden 

Spielplatz nutzen. (vielen Dank an die Feuerwehr Horburg und die Anwohner) 

° Eine Gruppe nutzte die Räumlichkeiten des JUZ, auch dafür herzlichen Dank. 

° Zwei Gruppen verblieben im Kindergarten und waren dort räumlich voneinander getrennt. 

Auch unser Außengeländer musste in drei Spielbereiche unterteilt werden, um einen 

Kontakt der Kinder miteinander zu vermeiden. 

Der Betriebsurlaub konnte im Jahr 2021 angetreten werden, da es keinen Bedarf der Eltern 

an Betreuung gab. 

Ab Juli bis einschließlich Dezember arbeiteten wir in unserem gewohnten Konzept, ohne 

eingeschränkte Betreuungszeiten. 

Die Elternabende für das Kigajahr 2021/22 konnten wir im Barumer Feuerwehrhaus 

durchführen und somit die vorgeschriebenen Corona Maßnahmen einhalten.  
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Alle Kollegen nutzen die angebotenen Impftermine der Samtgemeinde und sorgten auch für 

eine zeitnahe Booster-Impfung. Somit haben alle Kollegen/innen unserer Einrichtung für 

einen ausreichenden Impfschutz gesorgt. 

In dieser schwierigen Zeit haben wir für viele Aktivitäten im Freien gesorgt, um die 

Infektionen niedrig zu halten. 

Anfang Februar 2022 kam es dann zu vermehrten Corona Infektionen in unserem Haus und 

somit auch zu den ersten Quarantänemaßnahmen, denen noch eine weitere folgen sollte. 

Mitte März musste der Kindergarten durch die Vielzahl von Erkrankungen und ein nicht 

Gewährleisten einer Notbetreuung, in Absprache mit dem Träger, komplett geschlossen 

werden. In dieser Zeit standen wir im guten Austausch mit den Elternvertretern, an dieser 

Stelle möchten wir uns für ihre Unterstützung und die positiven Rückmeldungen bedanken. 

 

Was war noch so los bei uns? 

Aktionen mit den Kindern:             - Ausflug zum Salzmuseum! 

                                                             - Veranstaltung in der Lehmwerkstatt! 

                                                            - Seit September wieder Integrationskindergarten, somit der    

                                                            -  regelmäßige Besuch der Therapeutin Birgitt Perlmann und ihren    

                                                            -  Hunden Jule und Lina (tiergestützte Therapie) 

                                                            - Waldwoche und Waldtage ! 

                                                            -  Wir feiern ein Lichterfest! 

                                                           -   Die Zahnärztin ist zu Besuch im Kindergarten! 

                                                           -  Besuch der Weihnachtsmärchen im E.novum ! 

                                                           -  Verabschiedung des 6 Clubs mit einer Schnipsel-Jagd  

                                                               und anschließendem Grillen!     

 

Was macht das Team?                  °  Gemeinsamer Studientag zum Thema „ Demokratie- Werkstätten“ 

                                                           °  Studientag zum Thema „ Erste Hilfe am Kind „ 

                                                           °  Supervisionstermine mit Herrn Hilscher für das Team 

                                                           °  Erarbeitung eines Beschwerde - Managements für Kinder und  

                                                              Mitarbeiter (für Eltern haben wir es bereits im Jahr 2020  

                                                              erarbeitet) 
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Die Kollegen/innen in unserem Haus nutzen regelmäßig die Angebote zur Weiterqualifizierung: 

1 Kollegin beendete die Qualifizierung zur Heilpädagogischen Fachkraft 

2 Kollegen waren zur Leitungsqualifizierung und haben die Fortbildung erfolgreich abgeschlossen 

2 Kollegen zur Fortbildung Praxis – Mentoring, diese läuft noch weiter 

1 Kollegin hat sich zur Ressourcenfokussierten Elternberaterin ausgebildet 

 

Im letzten Kindergartenjahr gab es, wie auch im Vorjahr, keine großen Ausgaben oder 

Anschaffungen. Ausschließlich neue Laufräder. 

Wir haben die lang ersehnte neue Telefonanlage durch Herrn Heidbüchel installiert bekommen. 

Es wurden Schönheitsreparaturen durchgeführt wie z.B. neue Wasserhähne eingebaut, 

Elektroarbeiten und verstopfte Abflussrohre behoben. 

Schäden durch Vandalismus:  - Mülltonnen haben gebrannt 

                                                      - die Wippe auf dem Spielplatz demoliert 

                                                      - unser Maibaum ( Fahnenmast) wurde angesägt 

                                                      - Versuchter Einbruch in den Spielzeugschuppen 

 

Zum Schluss noch eine traurige Nachricht, unser 2ter Hase ist im Alter von 9 Jahren im Sommer 

letzten Jahres verstorben. 

 


